

Revue des Journaux

CHIRURGIE

LA PATHOGÉNIE DES LUXATIONS CONGÉNITALES DE LA HANCHE

Par M. P. LE DAMANY (1), professeur à l'École de médecine de
Rennes.

Pourquoi, contrairement à toutes les articulations des animaux et contrairement aux autres articulations de l'homme, la hanche humaine est-elle si fréquemment le siège de luxations congénitales ? Ce problème est complexe, car, d'une part, notre hanche est soumise aux causes de luxations traumatiques, pathologiques et tératologiques communes à toutes les articulations, d'autre part, elle possède une espèce de luxation toute spéciale. La pathogénie des premières est dénuée d'intérêt, tant est grande leur rareté, tant est manifeste leur incurabilité ; la pathogénie de l'autre n'a, jusqu'à ce jour, reçu que des explications inadmissibles. Nous avons repris l'étude de cette affection et nous avons vu qu'elle touche de près au transformisme, c'est-à-dire au passé, au présent et à l'avenir anthropologique de notre espèce et surtout de notre race.

Cette luxation, indépendante de tout accident, de toute maladie articulaire, musculaire ou nerveuse, indépendante aussi des arrêts de développement, nous l'avons appelée *luxation anthropologique*. Elle mérite ce nom : apanage de l'homme, plus fréquente à mesure que la race s'élève, elle a son maximum aux deux sommets de l'échelle anthropologique, dans le sexe féminin et dans la race blanche.

(1) Communication à l'Académie de médecine, 9 février 1924.